

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la de Roldós y Compañía, Rámbra del Centro, 37 Idem de Carnet, Arc.—Núm. 5.—En Madrid S. G. A., Alcalá 5 y 8

Redacción y Administración

Campomanes (Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Res. adelantada. 12 pectas. Anuncios y comunicaciones, precios convencionales.

El Monasterio de Cardó

Apuntes de un excursionista

31 de Julio de 1870. A las dos de la madrugada reunidos los excursionistas en la Explanada de Remolinos y decidida la marcha, nos acomodamos en un vehículo del rico propietario D. Tomás M... organizador de la excursión, y cargados de vituallas y provisiones de boca dos corpulentos mulos propiedad del mismo, seguidos de una jauría de podencos, emprendimos la marcha por la carretera de Tivenys envueltos en las densas sombras de la noche que aun imperaba. Silenciosos íbamos viendo el confuso desfile de los copudos frutos de la huerta y los altos mazailes que como ejércitos de fantasmas se alzaban en los tablares inmediatos. La capilla de los Reyes, predilecta del Obispo don Bartolomé Camacho, se quedó a nuestra izquierda sombría y abandonada. Albreó el día en el caserío de Bitem y se animaron nuestros ojos y nuestra conversación con el suave colorido de la luz matinal que comenzaba a dorar los extensos campos. El Ebro deslizábase a un lado por entre los verdes cañaverales y sauces de sus amenas orillas. Saludamos el campanario y caserío de Aldover, más arriba la antigua *Osicerda* (Cherta) y al poco rato parábamos en el pueblo de Tivenys donde habíamos de hacer alto para reparar fuerzas y dar descanso a las caballerías. En aquella época la carretera de este pueblo al monasterio de Cardó no existía, y si solo un majcaminio vecinal que a trechos se perdía por las malezas y escarpes del terreno, de manera que después de repuestos en nuestra primera etapa tuvimos que dejar el vehículo en el pueblo y continuar el camino, *pedibus andando*, con el único alivio de tomar alientos subiendo a trechos en los lomos de los solípedos que llevaban ya las provisiones y los hatillos de viaje. Penosa en extremo nos fué la ascensión por aquellas empinadas cuestas, si bien estaba amenizada por lo magestuoso del paisaje. Jadeantes y sudorosos nos deteníamos a contemplar las altivas cumbres y los profundos barrancos; oíamos el chillido agudo de los grajos que se cer-

nian sobre nosotros revoloteando, cuyo chillido el eco ensanchaba, y repercutían nuestras palabras y gritos en aquellas concavidades. A las dos de la tarde trasponíamos la más alta sierra y penetrábamos en el término de Cardó comenzando el descenso, donde al poco vimos las derruidas paredes de una casa incendiada enda que la tradición cuenta que perecieron entre las llamas un fraile y una mujer. El monasterio con su imponente mole apareció a nuestra vista rodeado de verdosos cipreses, y en los altos de las colinas cercanas los pequeños ermitorios. Pudimos contemplarle un momento y nos pareció que aun lo habitaban los frailes, pues se hallaba exteriormente en el mismo estado de cuando lo asaltaron los desenfrenados migueletes en 1835. Penetramos en él, y después de conceder el necesario descanso a nuestro fatigado cuerpo, recorrimos sus dependencias que con pequeñas reformas é innovaciones estaban cuasi como cuando se hacía en él la vida monástica. La portería, el claustro, las celdas, el refectorio, todo lo podimos aun examinar; la iglesia era la que más había sufrido el peso de la revolución, pues no se conservaba nada en ella referente al culto. El altar mayor había sido colocado en la ermita de Santo Domingo del cercano pueblo de Rasquera, donde continua venerado desde el año 1858 en que se trasladó gracias al celo del entonces Alcalde D. Blas Bladé. En el coro se hallaba el sitio que debía servirnos de comedor con una larga mesa. La biblioteca conservaba toda su estantería de rica madera, con los cartelones en que se expresaban las diferentes secciones de obras, y debió ser abundante por la capaz estancia que la contenía. Su caudal de libros nos aseguraron que se salvó en gran parte yendo a parar a la de nuestro Seminario Conciliar, donde se guarda. Pudimos ver la sastrería, la despensa con las pequeñas prensas para fabricar la miel y la cera para el culto; la barbería, el calabozo, los departamentos, molinos, los corrales para el ganado, las bodegas, todo en fin parecía evocar aun los felices días de la vida monacal, aunque en algunas partes se descubría la huella del vandalismo revolucionario, implacable, demoledor. El campanario conservaba su elevada torre pero sin las lenguas de bronce que tantas veces habían retumbado por aquellas cañadas, las que nos aseguraron habían

sido conducidas a Miravet por un patron de río apodado *Canela*. El horario se depositó al tiempo de la exclausturación en la casa del propietario D. Manuel Piñol del pueblo de Rasquera donde se guardaba hace pocos años. El cementerio, cuya cerca estaba derruida, servíamos de gabinete de lectura en las horas de sol ardiente por el apacible fresco que en él reinaba y donde leíamos con fruición *Lelia*, de Jorge Sand, ó *De Villahermosa a la China* de Paster Diaz, alternándolas con los candentes relatos de la guerra franco-prusiana y las sangrientas jornadas de Forbach, Reis Koffen, Gravelotte, en las que se jugaba el destino de dos imperios europeos. A veces se dilataba nuestra vista a través de una extensa cañada y veíamos el lejano pueblo de Piñol que parecía situado a las orillas del Ebro, y llegaban hasta nosotros los agudos ecos de la chillona gaita en el día de su fiesta mayor. El monasterio pertenecía entonces al Estado como así los montes de aquél extenso término, siendo la tierra cultivable inmediata al mismo propiedad de don José Monclús dueño de la lujosa confitería de Barcelona, hoy de don Pedro Llibre. Un guarda que el mismo sostenía allí para la custodia de los montes y que me complacía en consignar aquí, Juan Otero, fué para nosotros el servicial y diligente cocinero en los días de nuestra permanencia, recordando los sabrosos guisos por sus peritas manos confeccionados con que recreábamos el paladar y apagábamos nuestra hambre voraz de excursionistas. Por la noche, después de cenar, nos reuníamos en el claustro los seis compañeros de expedición con los arrendadores de la tierra, únicos habitantes del convento, y bien atrancadas las puertas pues la soledad imponía, platicábamos hasta que nos rendía el sueño, que conciliábamos sobre blando lecho de paja extendida en el suelo de una celda, careciendo en el convento de ajuar y muebles en aquel entonces. A primera hora de la mañana dirigíamos nuestra caminata a la fuente de la *roña*, corrían los perros y nos regalaban una que otra pieza con que amenizar el *menú*, hacíanse los bañistas las oportunas abluciones en unos abrevaderos de ganado convertidos en pilas balnearias al aire libre y regresábamos cazando al convento, cuando ya los rayos de Fobo comenzaban a tostar. Cardó fué un monasterio que llegó

a tener su importancia. Remóntase su fundación al año 1605 por Fr. Pedro Pablo Revull carmelita descalzo del convento de esta orden en esta ciudad y natural de Tivisa, quien con otros dos compañeros eligieron aquel lugar por lo ameno y solitario y la abundancia de sus fuentes, construyendo al principio una pequeña casa y capilla bajo los auspicios del canónigo de esta Catedral D. José Simón y del egregio protector de Poblet D. Pedro de Aragón, de la linajuda estirpe de los Cardona, casa que con el tiempo llegó a ser el actual y anchuroso edificio, uno de los mejores de Cataluña. A principios de siglo constaba la comunidad de veinte y cuatro monjes, algunos legos y varios mozos. El culto revestía cierto esplendor, pues pesela al efecto el convento ornamentos y objetos sagrados de valor para practicarlos. El cadáver incorrupto del fundador Fr. Pablo Revull guardábase en la época de nuestra excursión en la iglesia parroquial del vecino pueblo de Tivenys donde nos lo enseñaron. Fué recogido por los piadosos vecinos de dicho pueblo de manos de los migueletes que lo despeñaron por aquellas simas al tiempo de la destrucción de Cardó, en 1835. En los alrededores del monasterio cultivaban los frailes dos ó tres jornales de huerta, que les producían sabrosas verduras y frutas para abastecer el consumo de la comunidad, y regabanla de las fuentes cercanas. Tenían los religiosos doce ermitas que aun se conservan más ó menos, en las colinas que rodean el convento, donde en la época cuaresmal practicaban ejercicios ascéticos, y en cada una de ellas nacía una fuente para el servicio de la ermita. Una de ellas, la de San Roque, por medio de un acueducto abastecía el monasterio. Cuéntase que disponían de un borrico que amestrado aprovisionaba con su abundante carga todos los ermitorios por sí solo en tiempos de ejercicios, llevando los alimentos a los que los ocupaban. Dos gallardas y andariegas mulas iban en pocas horas por la vereda del monte a la Ametlla a comprar el pescado para la comunidad, des veces por semana. Un día de los que más ajenos estábamos nos sorprendió la grata visita de la música de Rasquera dirigida por D. Trinitario Duade maestro del mismo pueblo y muy conocido y apreciado en esta ciudad, la que interpretó en el claustro durante algunas horas, escogidas piezas con sin igual maes-

tria, cuyos ecos producían mágico efecto resonando en aquellas soledades agrestes nunca turbadas más que por el mugir de los vientos ó los cantares de los leñadores y rabadanes.

Como páginas de nuestra agradable estancia en Cardó, recordamos la ascensión á la *Crua de Santus*, eminencia donde se veía aun el pedestal de la misma y desde donde abarcábase una inmensidad de terreno, y la de la fuente del *Teis* ó tejo, al pié de cuyo frondoso árbol nacia el agua, estremadamente fresca, en la cima de la cordillera. Un rabadán llamado *Micalo*, que apacentaba unas cabras, nos sirvió de guía á cambio de un cacho de blanco pan y unas ronchas de salchichón que no sabía como comerlas, tan extrañas le fueron á sus ojos.

Catorce días permanecimos en el monasterio disfrutando de gratas emociones, ora recostados en los umbrosos nacimientos de las fuentes del *Borbo'l* y de la *Columna*, ora en los frescos claustros y corredores, ora trepando por las sendas que subían á las ermitas ó á los empinados picos, evocando á veces las delicias de la vida monástica, arrullada siempre por la contemplación de la naturaleza y los rumores de la oración que se perdía en las bóvedas del templo ó en el recinto de las celdas. El monasterio conservaba entonces la belleza de su primitivo estado y esto suplió á las comodidades que se echaban de menos, de las que apenas nos dimos cuenta, tanto era el bienestar que en sus soledades reinaba, y al que tuvimos que renunciar con honda pena la víspera de la Asunción de la Virgen, al mismo tiempo que se percibían cercanos los estertores del imperio de Napoleón III, mezclados con los ecos de las marchas triunfales de los batallones prusianos.

F. P. y Ll.

(De Tortosa Ilustrada.)

CRÓNICA GENERAL

Los bruscos cambios de tiempo contribuyen en nuestra ciudad al desarrollo de las enfermedades reinantes.

También en los campos ha causado grandes perjuicios el vendabal, que azota los árboles, derribando la naranja. En los terrenos secos hace mucha falta que llueva, y si este régimen atmosférico dura mucho, la situación de los agricultores será poco envidiable.

Los vidrieros están de enhorabuena; el viento que ha soplado á ratos últimamente con mucha fuerza, ha destrozado crecido número de cristales, produciendo algunos derribos.

Ha habido momentos en que la fuerza del aire, impedía transitar por las calles.

En las huertas y casas de campo, ha producido también importantes desperfectos.

En Benicarló se ha constituido una sociedad cooperativa titulada «La Esperanza del Obrero».

Actualmente están inscritos á esta Sociedad 250 individuos, pero se anuncia el próximo ingreso de muchos vecinos de aquella localidad.

Preside la Junta, don Vicente Llorach Miralles, habiéndose ya presentado al Gobierno civil de Castellón, el proyecto de reglamento de la sociedad que nos ocupa.

Nuestros entusiastas aplausos á los

organizadores de la misma.

Producción de aceite.—Dicen de Alcañiz, que puede darse por concluida allí la temporada de fabricación de aceites finos.

Los cosecheros muéstranse satisfechos por el resultado obtenido de sus productos, y los fabricantes no lo pueden estar menos, dado el precio á que han vendido el aceite, con relación al coste de la aceituna.

Como casi todos los fabricantes disponen de poco capital, se ven obligados á vender á medida que fabrican, lo que hace que si se exceptúan dos ó tres que tienen regulares partidas de aceite almacenado, los demás ya no pueden ofrecer ninguna cantidad á la venta. Sin embargo, todo se andará, hasta convertir dicha plaza, en un gran mercado de aceites.

En la cercana ciudad de Roquetas, se ha extendido la *grippe* de un modo extraordinario.

Hay gran número de atacados, y son contadas las casas que no necesitan los auxilios de los facultativos.

Ha sido nombrado Inspector de Sanidad marítima del puerto de Vinaroz, don Vicente Mengual, y del de Benicarló, don Julián Aleván.

Cambio atmosférico.—Estamos sujetos á un estado atmosférico tan inconstante y variable, que pocas veces se habrá visto cosa igual en esta ciudad.

Tan pronto vemos brillar el sol con esplendor, como aparece el cielo cubierto de nubes; ora reina una calma apacible y primaveral, y ora vuelve á soplar con violencia el viento huracanado; días que parecen precursores de lluvias y nieves, y días en que entre el sol y el vendabal vemos aumentar la sequía en nuestros campos agostados.

Desde anteayer reina otra vez un furioso huracán, que arrastra verdaderas torres de nubes de una á otra parte del horizonte; por doquiera se levanta gran polvareda, y como el viento es más frío que días atrás, vivimos en una atmósfera muy predispuesta para aumentar el gran número de enfermos que existen en esta ciudad.

El número agraciado en la rifa del «Belén sorpresa», que para los párvulos y señoritas del Colegio de las Hermanas de la Consolación se verificó en las pasadas fiestas de Navidad, y de la que tomaron billetes algunas personas, es el 893.

El Dr. don Ramón Antolinez, Canónigo dignidad de Arcipreste de esta Catedral, ha sido nombrado Deán de la de Lugo.

Por la dirección general de Contribuciones, se ha dictado una circular, recomendando la mayor actividad en los servicios de investigación de la Hacienda pública.

Como están los contribuyentes tan aliviados, puede andar el fisco á la busca.

Hállase en esta ciudad, desde hace algunos días, el afinador y reparador de pianos, don Vicente Arbona, cuya suficiencia han tenido ocasión de apreciar en otras ocasiones, los aficionados de Tortosa.

En todas las estaciones de la línea del Norte, se ha fijado un cartel anunciador de la forma en que han de efectuarse el viaje desde 1.º de Febrero los jornaleros del campo y segadores que posean billetes económicos.

Los portadores de billetes de la tarifa temporal aprobada por R. O. de 8 de Marzo de 1897, efectuarán su viaje únicamente por los trenes mixtos.

Bandolero precoz.—Según comuni-

cación recibida en el Gobierno civil, el día 25 del actual, á las tres de la tarde, el mozalbere Manuel Sambró Arnau, de 15 años de edad y que se halla reclamado por el Juzgado de instrucción de Tarragona, merodeando desde hace algún tiempo por el término de Fatarella (Gandesa) y los limítrofes, asesinó alevosamente de un tiro en la cabeza, al vecino de dicha población, Francisco Arnau Rocamora, casado, de 38 años de edad, que se encontraba á la sazón ocupado en las tareas del campo, en el término de Ascó.

Después de perpetrado el crimen, el precoz bandolero se marchó con toda tranquilidad, y al encontrar á su paso á otros dos vecinos de Fatarella, díjoles lo ocurrido, manifestándoles al propio tiempo que tenía intención de matar á otros.

La Guardia civil ha recibido orden de perseguir activamente al criminal.

Desde el próximo mes de Febrero, se admitirán valores en metálico en todas las administraciones principales y subalternas de Correos, las carterías rurales y todos los peatones del Reino.

Por este servicio habrá que abonar 25 céntimos de peseta por certificado, y 15 por cada 30 gramos de peso, siendo el mayor que se admite el de 300 gramos.

La cantidad mayor que en esta forma puede enviarse para cualquier punto de España, es de 50 pesetas.

Para que puedan circular éstos por el correo, es preciso que se incluyan en sobres especiales exactamente iguales de modelo, que facilitarán todas las oficinas del ramo, que deberán cerrarse con goma y llevar en el reverso un sello sobre lacre, con iniciales, nombre completo ó razón social que sujete todas las solanas y el precinto.

El expedidor consignará en la parte superior del anverso del sobre la indicación «Valores en metálico», y debajo en letras y en guarismos, la cantidad en pesetas que contenga, no admitiéndose en esta declaración raspaduras ni interliniados, aunque traten de salvarse por medio de nota.

Engañados como chinos

Los que compran sellos á traficantes poco escrupulosos, se ven muchas veces engañados como chinos.

Los mejores sellos y más baratos, son los que expende la librería de José M.ª Bernis, Puente Piedra, 1, en carpetas de 0'30, 0'50 y 1'00 peseta.

Quedan poquísimas carpetas en existencia.

El día 27 se registraron en ésta, dos defunciones y dos matrimonios.

El 28, tres nacimientos y dos defunciones.

Recibimos el número correspondiente de la revista de labores y bordados que publica la acreditada casa editorial de la Sra. Viuda de F. Font, de Barcelona, bajo el título de *El Primer Femenil*.

Contiene, como de costumbre, nuevos abecedarios y dibujos de muchísimo gusto para varios usos, é inserta una colección de artículos doctrinales, adornados con varios grabados intercalados.

Recomendamos su adquisición á nuestras lectoras.

Se envía gratis un número de muestra á la persona que lo solicite á la casa editorial.

Anemia, Clorosis, Escrofulismo

Véase el anuncio del médico DON E. D. ESTRANY, que con aquel epígrafe publicamos en la cuarta página.

A LOS SORDOS.—Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de los zumbidos del oído por los Tímpanos artificiales del Dr. Nicholson, ha remitido á su Instituto la suma

de 25.000 francos, á fin de que todas las personas sordas que no dispongan de medios para procurarse los Tímpanos, pueden adquirirlos gratuitamente.—Dirigirse á *L' Institut Nicholson*. «Longgort», Gunnersbury, Londres, W. Inglaterra.

EXTRANJERO

(París, 29)

La prensa inglesa

Los periódicos, sin distinción de matices, reconocerán la gravedad de la situación del Natal.

Sin embargo, los más patrióteros siguen animando al pueblo y pidiendo al Gobierno que envíe nuevos refuerzos al Africa del Sud.

Otro combate

—Según un despacho de fecha 25, en un encuentro librado en Platkop fueron hechos prisioneros 200 ingleses, muriendo las restantes tropas que formaban la línea de combate.

Los boers también experimentaron sensibles pérdidas.

El general Littelton

—A pesar de las noticias contradictorias que se publicaren, parece confirmarse que la brigada del general Littelton tomó parte en el combate de Spion's Kop.

Indisciplina de las tropas

—Según algunos periódicos de Irlanda, varios oficiales ingleses que operan en el Africa del Sud, escriben lamentando la indisciplina que se observa entre los soldados, los cuales disparan contra los oficiales durante los combates.

Témese que, al menor descuido, lord Methuen sea fusilado por sus propias tropas.

Bajas inglesas

Buller enfermo
—Un telegrama de procedencia boer dice que en el combate librado el miércoles cerca de Ladysmith los ingleses dejaron 1.500 cadáveres sobre el campo de batalla.

El general Buller fué atacado de intensa fiebre; pero se halla casi resabiado.

Más noticias

—En despachos de Spearman dicen que al llegar los ingleses á la cima de Spion's Kop encontraron un soldado boer muerto á bayonetazos.

—Los periódicos de Londres no publican todavía nombres de los últimos combates, pues continúa ejerciéndose rigurosa censura sobre los telegramas que se transmiten.

Se han recibido, sin embargo, algunos datos aislados que completan las informaciones oficiales.

—En el momento más crítico del combate del Tuguela, los grandes cañones que los boers tenían colocados, empezaron á bombardear.

La infantería inglesa atacó cuatro veces, generalizándose la lucha.

—Un corresponsal de un periódico inglés asegura que los jefes boers conocen perfectamente los planes del general Buller.

—Reina gran inquietud por la suerte que haya podido caber á la brigada de caballería del general Macdonald, de la que no se tienen noticias.

—En el combate de Spion's Kop, no

sólo tomaron parte fuerzas de las que manda el general Warren, sino otras.

De Kimberley

—Se ha reanudado el bombardeo de Kimberley.

Tres mil basutos han abandonado la plaza, rompiendo las filas de los sitiadores.

Suposiciones

—Desde el campamento boer de Ladysmith se nota gran movimiento en el interior de la ciudad.

Esto hace suponer que el general White proyecta una salida a las de-seperada.

Los portugueses

—Dicen de Lorenzo Marquez que el gobierno portugués ha permitido que continúen su viaje los franceses, a quienes se lo había prohibido.

Malas impresiones

—«El Daily Mail», publica un telegrama en el que dice que la noticia de las últimas derrotas sufridas por los ingleses ha hecho decaer los ánimos en la guarnición de Ladysmith.

Añade que la rendición de dicha plaza, hay que considerarla como inevitable.

Noticias de Madrid

(Del día 29 de Enero)

Por telégrafo y teléfono

La guerra anglo-boer
El mitin de Barcelona

Se asegura que el ministro de la Gobernación ha ordenado a las autoridades de Barcelona, que denieguen el permiso para celebrar el mitin a favor de la paz anglo-boer, que había el propósito de celebrar el próximo domingo en esa.

Comentándose la noticia en algunos círculos se ha dicho que el Gobierno temía, de haberse llevado a cabo el mitin, una manifestación de simpatía a los boers y como es consiguiente contraria a Inglaterra.

Denuncias

—Ha sido denunciado el periódico Progreso y el folleto La conquista del pan.

El general Correa

—Está enfermo de cuidado el general Correa, ex-ministro de la Guerra.

Otra vez el vitriolo

—Otra vez salen los atentados con el terrible vitriolo.

Hoy ha sido curado un sugeto que presentaba graves quemaduras en la cara, causadas por su mujer, de quien estaba separado, y que al encontrarse en la calle le roció con el corrosivo ácido.

TEMPORALES

Vías férreas Interceptadas

—Siguen los temporales en las regiones septentrionales y centrales de la Península, especialmente en las provincias de Guipúzcoa y de León.

Se sabe están interrumpidas por las nieves las comunicaciones ferroviarias en casi toda Asturias, y que están detenidos en Pasajes los trenes mixto y correos.

De Santander telegrafían que la línea de Castro Urdiales a Traslavi-

ña está interceptada por un desprendimiento de tierras.

Proyecto de Gobernación

—El ministro de la Gobernación llevará al Consejo del miércoles el proyecto para reprimir la mendicidad de los niños.

Firmará hoy el ministro el decreto por el que se presenta el proyecto de defensa contra el paludismo.

La prensa norteamericana

(Paris 29).—La prensa norteamericana aparece dividida en dos campos al apreciar la trascendencia de la batalla de Spion's-Kop.

Algunos periódicos consideran la campaña del alto Tugela, como un grave error cometido por los generales ingleses.

Otros censuran como causantes de todos los reveses al ministerio de la Guerra por las faltas cometidas en la preparación de la campaña y en la organización de las fuerzas expedicionarias.

La opinión general critica al Gobierno británico por el prurito de suprimir ciertos partes de la guerra, ó de truncarlos y mutilarlos, atribuyéndolo a fines particulares que no son de orden militar sino de orden bursátil.

POSTRES VARIOS

INVIERNO

Estación de los tristes,
pálido invierno;
crepúsculo de dulce
melancolía;
tus días me deleitan
porque no tienen
ni mañana, ni tarde,
ni medio día.

Invierno de las sombras
y las tristezas,
yo ansio que en el mundo
reines eterno.
Estación de las brumas,
tú eres mi encanto,
porque en el alma mía
siempre es invierno!

FAUSTINO DIEZ GAVIÑO.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del
DIARIO DE TORTOSA

La grippe

Madrid 30.—11 mañana.

Despachos del extranjero, dan cuenta de que la grippe se propaga con gran intensidad en algunas regiones.

Especialmente en la Italia septentrional, es donde la enfermedad reviste más fuerza intensiva y se presenta más grave.—Mencheta.

Temporales

Madrid 30.—1 tarde.

En el ministerio de la Gobernación

se reciben noticias de provincias, detallando los daños ocasionados en varias regiones por los temporales de vientos y lluvias recientes últimamente.

En el Norte es donde han producido más estragos.—Mencheta.

Notas cómicas

Pero en resumen, doctor, ¿qué enfermedad es la que yo padezco?

—Una gastroenteritis.

—¿Y de qué procede?

—Del griego.

Un avaro trata de obsequiar a su sobrino y le dice:

—Ya sabes que el gobierno está acñando monedas de oro de 20 duros.

—Si señor.

—Pues bien, la primera que pueda yo procurarme te la enseñaré.

ANUNCIOS

DANIEL NIVERA MESTRE
ABOGADO

ha trasladado su despacho a la planta baja de la casa sin número, situada en la Plaza de Alfonso XII (conocida por «casa Armengol»).

Consulta: de 9 a 1 y de 5 a 7.

PANCREATINA

La Pancreatina absoluta, cura las malas digestiones, acedias, vómitos, estreñimientos habituales, etc. Veinte gotas de este líquido, digieren un kilo de carne en tres horas.

Farmacia del Dr. Canalda.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

dirigido por el Profesor

D. Rafael Vilás Escribà

Este antiguo y acreditadísimo Colegio de 1.ª Enseñanza; ha sido trasladado al piso principal de la casa número 12 de la Plaza de la Constitución, en donde cuenta con un magnífico y espacioso local para las clases, sala de gimnasia y habitaciones capaces e higiénicas que permiten establecer debidamente un internado pensionistas, medio pensionistas y recomendados, a los cuales, además de una esmeradísima educación se les dará un trato adecuado a su edad y vivirán como en familia.

La sección de párvulos irá a cargo de una distinguida Profesora. De las once a la una habrá clases especiales para las señoritas que deseen perfeccionar y ampliar sus conocimientos literarios.

De las 5 de la tarde en adelante; Clases de Dibujo, Teneduría de Libros por partida doble; Prácticas y Contabilidad Mercantil; Reforma de Letra y Ortografía; Preparación para todas las carreras, especialmente para la del Magisterio y repaso general de todas las asignaturas, incluso las más elementales.

12, Plaza de la Constitución

Imp. del Diario (Campomanes).—Tortosa.

121

COLECCIÓN LEGISLATIVA

mar el recurso interpuesto, y confirmar en todas sus partes el acuerdo de la Comisión provincial de Terragona que declaró la validez de las elecciones de San Carlos de la Rápita y sin capacidad legal al mencionado concejal.
Y conformándose, etc.—Con el presente dictamen, se ha servido resolver como en el mismo se propone.—De R. O. etc.—San Carlos 24 de Octubre de 1899.—El Alcalde —José Ossido.—Sr. D. José Canicio de esta ciudad.

FIN.

**Anemia, Clorosis, Escrofulismo, Raquitismo,
DEBILIDAD GENERAL, ETC.**
Curación por el **JARBE VINOSO RESTAURADOR**
de **E. D. ESTRANY**
A base de **Coca, Quina, Rabano y Iodo.**



PEDRO DOMECO
COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS
JEREZ LA FRONTERA
CASA FUNDADA EN 1730
Autorizada para el uso de las armas reales, por real órden de 18 de Octubre de 1824.
Destilador de aguardiente puro de vino, estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE
marcas **Una, Dos y Tres cepas, y Extra**
Pedid especialmente **COGNAC DE "PEDRO DOMECO"**
en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas **Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador**, con su escudo de armas.
Representante en Tortosa: **D. Juan Agullá, Calle de la Merced.**

Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos.
Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc., por haber permitido a su vitalidad gastarse, exponiéndose así a ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas a tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir a los ataques de esas peligrosas enfermedades.
Muchos han llegado lentos, pero seguramente, a un estado de debilidad incurable a causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Preocupación al ananismo, emisiones de día ó de noche, dormirse al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; graves, contracciones de los miembros (que son resaca de la Epilepsia); pensamientos y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias a dormitar ó dormir sensación de embrutecimiento, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto ó de una pérdida involuntaria; corramo al hacer esfuerzos en la silla, ruido ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temer de alguna peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrames prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los deseos, disminución de la sensibilidad, órganos caídos y débiles, dispepsia, etc., etc. Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó evitar de ser presa de alguna fatal enfermedad.

Nuestros solictamos de todos que sufran de alguno de los síntomas arriba enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.
Envíenos una relación completa de sus casos, indicando todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algún tratamiento para general, estrecho, sífilis ó alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará, enseñará y curará su caso (gratis) informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 20 días, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. El Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía de buena fe, lo enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Expreso, ó por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.
COMPANIA ESPECIALISTA del NORTE,
Broadway, No. 256
New York, E. U. de A.

Disponible

CHOCOLATES Y CAFÉS
DE LA
COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA TÉS,
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.
DÉPÓSITO GENERAL
CALLE MAYOR, 18 Y 20.
MADRID

Puntos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.